



# No esperes otra recompensa a tu esfuerzo que la satisfacción propia de haber cumplido con tu deber

## Cuarta flecha

El problema parcial «financiero y monetario», lo representábamos en nuestro «Haz de flechas», asignándole el valor de cuarta flecha.

La parte financiera abandonada a su propio impulso por la velocidad adquirida en el régimen capitalista, no preocupó a los Gobiernos, sino en aspectos parciales, en cuanto tenían relación con el círculo de intereses creados alrededor del problema mismo: Producto de esta actuación en la Ordenación bancaria política ferroviaria, la concesión de anticipos reintegrables, primas de explotación, etc., a las actividades industriales, como medios forzados para detenerlas al borde de lo inevitable.

La Ordenación financiera tiene su primera piedra en la «especulación» y sobre esta se construyó todo el edificio, sacrificándolo todo, incluso la renovación de los medios para mejorar y abaratar la producción, al hecho insólito de la obtención de un dividendo o dotación de un Consejo de Administración y cuando la quiebra de medios ponía a las industrias en trance difícil, se acudía al Estado, poniendo por delante como espejuelo el sentimentalismo del hambre en las masas obreras y el Estado concedía el anticipo o la prima reintegrable ¿Por qué? Porque los políticos también tenían «su cerazoncito financiero».

El Nacionalindicalismo resuelve este problema en dos palabras: «desintegración capitalista. ¿Medios y formas?»; explicados quedaron ya por voz tan autorizada como la de nuestro AUSENTE, en uno de sus discursos: «¡ollos nos remitimos y el que quiera entender que entienda».

En el campo de la medicina la existencia real de un estado patológico, no constituye causa, sino efecto.

El profesional en el examen clínico del enfermo, no ve en la enfermedad más que el efecto de una causa, a cuyo recubrimiento dirige la investigación. Determinada la existencia de tal o cual bacilo en el trabajo de Laboratorio, o la posibilidad de medio (temperatura, alimentación, etc.), el profesional emite el diagnóstico, que no es otra cosa que la determinación de la causa, productora del efecto enfermedad.

Conocida la causa, el procedimiento curativo se dirige al fin de exterminio del bacilo o a colocar el régimen de vida del enfermo en «medio educativo» que evite la progresión o persistencia del mal. Destruída la causa desaparece el efecto y el enfermo cura.

Hay veces (dicho sea sin ánimo de crítica a la actuación médica, que tiene todos nuestros respetos), que el profesional se desorienta, conoce si la existencia del estado patológico, pero ignora la causa productora y en su afán de «salvar» al enfermo, ensaya diversos tratamientos y en último término se limita «ayudar a la naturaleza» con el empleo de medicación que retrase el desenlace.

En estos casos o la naturaleza reacciona por sí sola y vence a la enfermedad o la causa lleva el efecto al fin y el enfermo.

Esta disquisición que modestamente, por carecer de autoridad, ofrecemos a nuestros lectores, viene a cuento a propósito del problema monetario.

El valor y estabilidad de una moneda, no es una causa, sino un efecto dentro del problema económico. Las causas—desarrollo económico, presupuestos, sistema tributario, orden público, etc.—hacen el papel de «bacilo», cuya especie habremos de determinar en análisis de Laboratorio y conocidos proceder a su exterminio.

Los términos «devaluación», «estabilización», «revalorizar» «encaje oro», «intervención en cambios», etc., pertenecen al caso de la «desorientación médica», y no tienen mas valor positivo que el del «aceite alcanforado o cafeína», que se inyecta para resolver la situación del momento, con la esperanza de que la naturaleza reaccione.

¡Arriba España!

(De «La Nueva España»)

## IMPERIO Y POESIA

Lo propiamente característico de la poesía, si tuvieramos que formular nuestro pensamiento, de un modo al mismo tiempo sugeridor y preciso, es la creación, por la creencia.

Se ha definido, maduramente, la poesía, como el diálogo del hombre y el tiempo, y yo diría para precisar el abolengo cristiano de esta definición, que poesía es el diálogo del hombre creyente con el tiempo de la creación. La palabra poética es siempre enamorada, y precisa por tanto del tiempo para ser, para su modo de ser poético, en el recuerdo o la esperanza. Ninguna actitud que no sea creyente, es decir, ninguna actitud, oscura o ignorante, escéptica o irónica, puede servir de fundamento a lo más encendido de nuestro espíritu, y de soporte humano de la poesía. Privilegiadamente, todo acto de fé es acto de creación, en la medida en que algo puede ser creado por el espíritu del hombre, y todo acto de verdadera creencia, que movilice nuestro ser hasta la decisión, enriquece el ámbito de nuestra finitud, y da forma y figura a nuestra humana limitación en el misterio que la rodea. Al incorporar el mundo a la creencia, le dotamos de ser y le salvamos, por la incorporación a su destino providencial. Las cosas son, objetivamente, en el seno de la naturaleza, pero son por la creación del hombre, es decir por la creencia del hombre, para Dios. Solo a través del hombre cumplen las cosas su destinación providencial. Si la búsqueda del filósofo descubre la «patencia» de la verdad, la fé del poeta descubre su «evidencia». Por eso pienso que no hay fé verdadera sin acto de creación, y empleo esta palabra, en los únicos sentidos en que al hombre la creación es posible, es decir, por la iluminación precisa y limitada del misterio, o por la salvación de la naturaleza y su asunción a la verdad, a la belleza o a la gracia. Nos distraería de nuestra intención, al demostrar cómo, en definitiva, tanto la belleza como la verdad están subordinadas a la gracia. Por la actitud del hombre creyente se ensancha el mundo en un proceso de creación, del mismo modo que por la actitud irónica, el mundo se desmenuza, en un proceso de desintegración. Tenemos de este modo y como primera y radical expresión de la esencia poética, la que consiste en la creación temporal que hace el hombre, con su creencia.

Ahora bien, ¿no es ésta la actitud que hará posible el Imperio? ¿nuestro Imperio espiritual español no consiste en la creación de una unidad superior a la Patria, por la creencia de sus hombres? Si bien es cierto que hubo Imperios que no han tenido alguna suerte radical de creencia, no sería difícil demostrar que no se consiguieron plenamente, por su falta de capacidad creadora. El mandarín político y uno, que agrupa diversas Patrias para la consecución o la salvaguardia de un mismo destino universal, no es solamente el Imperio español, ni la confederación es tampoco el Imperio, puesto que es preciso que esta subordinación de diversidades, sea un acto de verdadera incorporación a la unidad superior e indivisible que suprime, creadoramente, toda distinción. Sabemos que esta incorporación no se logró verdadera y rignrosamente por España, sino mediante un proceso de creación y en los momentos de plenitud espiritual,

intelectual y moral de nuestra cultura. Decir imperial, por lo tanto, es designar como creador a un pueblo, en todos los sentidos que completan nuestra vida espiritual. Fué, como siempre, nuestro José Antonio el primero en comprender y subrayar enérgicamente, esta importancia decisoria de la actitud poética para lo que él llamaba «el magisterio, (es decir la creación y enseñanza) de las costumbres y los refinamientos». A través de la unidad de la voz poética, todo nuestro saber se convierte en cultura, se convierte en tradición y legado para generaciones sucesivas, porque el transformarse en sentimiento toda idea aleanza sus mas altas jerarquías de persistencia y comunicabilidad. Y al decirnos el Ausente que un pueblo, solo poéticamente, llega a convertirse en Imperio, nos legó esta enseñanza: Sólo por la firmeza indivisible de su creencia, puede llegar un pueblo a la creación.

LUIS ROSALES

### Noticias de procedencia roja

## Las «victorias» de la Aviación «republicana»

Madrid.—El general Miajas, burlando las disposiciones del obeso ministro de Marina y Aire, Indalecio, ha recibido a los periodistas esta tarde, declarando que continúan las «victorias» de los aviones republicanos en todos los frentes.

Aseguró, que una cincuentena de aparatos de caza «leales» partieron de su base con dirección a Zaragoza, con objeto de ametrallar los aeródromos «facciosos», cosa que consiguieron plenamente, destruyendo en el de Garrapinillos treinta aparatos italianos que había.

Entrando en detalles (el Miaja fué detallista hace veinte años), dijo el generalísimo de cartón, que los aparatos de la república, «invencibles» como siempre, se lanzaron en vuelos rasantes contra los aviones que había en el sampo de Garrapinillos y disparando con balas incendiarias, produjeron este formidable incendio con el que quedaron destruidos más de treinta aparatos «facciosos». Pero además de todo esto, Miajas dijo (y esto sí que es terrible), que se había producido en el campo de aterrizaje un incendio de tal magnitud,

que ayer por la noche todavía se distinguía DESDE CASPE.

No dudamos de la veracidad de Miajas, porque siempre se ha distinguido por su amor al arte, pero la verdad, en Zaragoza, ni enterarse de estas cosas tan incendiarias. Por lo visto, esa columna de humo tan grande, la taparían nuestros soldados con lonas para que no se asustase el vecindario...

No hay otra solución.

### El puerto de Barcelona bombardeado

Barcelona.—En la Consejería de la Generalidad, se dió una nota que dice que varios trimotores «facciosos» descargaron numerosas bombas, cayendo algunas en el puerto y causando «escasos» desperfectos.

La verdad de todo esto, la tenemos en una noticia procedente de Bayona, que asegura que las bombas lanzadas por los aviones nacionales, causaron la destrucción de importantes objetivos de guerra catalanes y que los aparatos, aunque

(Sigue en tercera página)

# El afán de engrandecer a España se demuestra prácticamente por la retaguardia femenina trabajando en "campana para abrigo del combatiente,, - (Delegación de Asistencia al Frente y Hospitales).

## El romántico y su caricatura

Convendría precisar con exactitud la distancia que media entre el romántico y su caricatura: el cursi.

Si es cierto que de lo sublime a lo ridículo no hay más que un paso, el espacio que separa al romántico de su caricatura se salva con paso falso y resbaladizo.

No estarán demás unas consideraciones sobre el tema aún en época de guerra; el afán tumultuoso del triunfo no ha de entorpecer la valorización serena de factores, al parecer triviales, pero que entrañan innegable trascendencia.

Al enfrentarnos con el romántico, encontraremos como su elemento característico, LA CREATIVIDAD. El siente sobre su cabeza la llama viva y ardiente de un Pentecostés gozoso: a su calor se lanza a grandes empresas por regiones donde no existe lo imposible. No hay cebo más apetitoso para el romántico que la perspectiva de la empresa difícil. El mundo es pequeño para sus afanes, y, cuando ya no encuentra horizontes que otear, tierras que descubrir, crea «su paisaje», su «islete paradisiaco», donde lleva una vida digna e incomprensible. De allí lo saca el acicate de su inspiración, y habla, como fogoso poeta, dirigiéndose al Mundo, y además a «un mundo», porque todo romántico conserva fragmentos de ignota Atlántida.

Y por este sabor de universalidad que el romántico presta a sus obras, se encuentra en el polo opuesto de lo cursi. Este, hace pinitos por la gloria del triunfo cómodo y blando, conquistado además en minúsculo reino del que se juzga dueño y señor. Por eso, mientras la voz del romántico se expande poderosa y rueda por los caminos del mundo, la cursi, encerrada en campana de cristal, resuena con extraño y agitado timbre.

La audacia, el desprendimiento, la fogosidad del romántico, hallan su contrapartida en la timidez, la presunción y el apocamiento de ánimo del cursi: diremos que el romántico vive activo, «dorados sueños en fastuoso alcázar». El cursi en cambio, arrastra su vida muerta en morada adornada con cuadros pasatistas y muebles recocó.

El romántico crea, escribe para luego quemar su obra, porque a

su sentir la pluma va siempre a la retaguardia de su imaginación, oriflama ondeando a todos los vientos. Sueña con «su obra»; la «definitiva»; la que ha de legar a la posteridad. Inútil es decir que esa obra no llega nunca, porque es de esencia del romántico la insatisfacción y esa inquietud febril, es precisamente poderoso acicate para el trabajo. El cursi en cambio, hace siempre «pequeñas cosas». Y todas se le antojan completas, maestras: a cada una la llama, en ufano y gozoso bautizo «mi obra»; y la imaginará nacida bajo la feliz conjunción de los números que presidieron las creaciones de los grandes poetas. No haya cuidado, pues, por sus obras. Las conservará celosamente, y al final de ellas, os preguntará, con fanfardios infantil; ¿qué tal?

Y es entonces, cuando corre serio peligro de llegar al último pelotazo, de caer en la pedantería, a poco que aprobeis su obra, porque el pedantés es el cursi, como el bohemio es el romántico.

Estas consideraciones que parecerán siempre pasatiempo, tienen camaradas, su aplicación y moraleja. Y es esta.

Ante todo, esta guerra, digase lo que se quiera, es de carácter eminentemente romántico: lo ha sido en sus comienzos, cuando aquellos pocos y maravillosos paladines que llegaban del sur, cabalgaron sobre el suelo convulso de España, hasta clavar su lanza en el dorso de Madrid, la bestia roja

Lo es ahora, al cabo de un año: no en vano nuestros soldados sienten que lo que realmente se ventila, además de innegables razones de índole económica, es la supervivencia de España como nación occidental y cristiana. Son pues «intuitivamente» románticos los que en unión apretada, han formado una barrera de esforzados pechos para que el enemigo no pase. Son nuestros camaradas del frente, nuestra juventud, que están llevando a buen fin la obra romántica, a pesar de la cruda realidad, de la bárbara tragedia de la guerra, con todas sus miserias y grandezas.

Moraleja: a la retaguardia corresponde vibrar en el mismo tono heroico que la vanguardia; a fusiles ardientes, plumas acerdadas: no sea que la obra de empuje, romántica, se vea frustrada por plumas dedicadas a labor cursi y decadente.

JESUS HUARTE

## La Delegación de Frentes y Hospitales se dirige a las muchachas de España

Estamos decididos a que nuestros soldados no pasen demasiado frío este invierno en el Frente; pero perfecta y firmemente decididos, con esa convicción que dá el haber convivido con ellos en los meses más crudos y haber palpado la realidad de esa pequeña tragedia, diaria, que ellos pasan gustosos por España, de no poder manejar el fusil de prisa por tener los dedos agarrotados, o ese otro drama torturante de ver rota una vida joven no por el fuego enemigo, sino por el frío penetrante de nuestras mismas montañas.

Queremos organizar una campaña contra el frío; pero nosotros solos nada podremos; necesitamos de vosotras, mujeres españolas, de vuestras manos, de vuestros corazones, sobre todo de vuestros corazones de cristianas.

Estas líneas no van dirigidas a convenceros de lo que ya sabéis muy bien. «Nuestros soldados pasan frío; hay que hacerles chalecos, bufandas, guantes, calcetines...» no; van trazadas más bien para inyectaros un poco de nuestra propia emoción; y para que esta reacción que necesariamente se ha de producir en vosotras, se traduzca en esas obras de caridad que saben poner en práctica todas nuestras mujeres cuando se trata de hacer algo por Dios y por España.

Y ahora este sencillo relato; real, sincerísimo, vivido en días pasados por unas muchachas españolas.

«Habíamos sido enviadas por María Rosa Urraca Pastor al frente de Madrid con objeto de hacer un informe sobre las necesidades de los hospitales de aquella zona y de los deseos de los soldados.

Volvíamos de visitar el hospital de..., el nombre es lo de menos; sólo diré que está a 3 kilómetros escasos de Madrid. La Superiora, nos despide a la puerta, repitiendo sus frases: «...y sobre todo ropa para ellos, vienen tan destrozados los pobrecillos...» Emprendemos el regreso por el camino que desciende hasta el pueblo, ¡qué bien se vé Madrid! casi pueden

contarse las ventanas del Palacio de Oriente desde la extensa llanura castellana donde calienta de firme el sol de Agosto.

Un grupo viene hacia nosotros: son tres soldados que caminan lentamente; diríase que el enemigo está herido pues lo llevan los otros como un muñeco de trapo.—No; no está herido—responden a nuestra pregunta, pero está muy malito; hace tiempo le debimos traer; lo cogió allí en la sierra (señalan al Guadarrama) como había tanta nieve y hacía esa humedad en las trincheras... El muchacho está lívido y tiembla de fiebre y de frío a pleno sol. Pero: No tenéis ropa de abrigo, impermeables? —Sí, pero no todos los que hacen falta. —Y cómo tu madre o tus hermanas no te han enviado cosas de invierno?... La frase está lanzada pero hemos cometido una imprudencia; los ojos del muchacho nos miran tristemente, luego se fijan brillantes allá lejos, en un punto de la ciudad, donde tras la Telefónica se vé una columna de humo subir hasta el azul. Los otros intervienen:—su madre y sus hermanas

están allí, por eso se pone triste.— Queremos cambiar la conversación:—Que mal le lleváis, por qué no lo cogéis así?— Y nuestras manos se enlazan mostrándoles cómo. Mientras ellos se ensayan torpemente nosotras le sostenemos con gran fuerza; parece que va a desplomarse ¡qué sensación la de sus manos heladas y su tos insistente que también nos saeude! Por fin le colocan con cuidadito y siguen lentos su marcha hacia el hospital. Más qué estruendo de pronto y qué polvo de tierra removida! Tal vez han creído los ojos ver una concentración enemiga en este pequeño grupo y han lanzado un obús que se pierde entre el trigo de las eras cercanas...»

Y ahora seguid vosotras mujeres de nuestra retaguardia; yo ya no debo escribir más. ¿No es un deber de todas sustituir a la madre y a las hermanas ausentes?

Nuestros muchachos esperan vuestra respuesta.

(F. E. T. de las J. O. N. S.—Delegación Provincial de Frentes y Hospitales.— Carlos Castel, 20,

## Noticias de procedencia roja

(Viene de segunda página)

desde Barcelona se les hostilizaba con disparos de artillería antiaérea en gran prorusión, regresando a sus bases en correcta formación.

**Sin novedad, dice Miaja**

Madrid.—El general Miajas recibió ayer a los periodistas, a los que dijo que no había ninguna novedad en los frentes madrileños.

Por lo visto, Miaja no se ha atrevido a mencionar la tremenda derrota que sus borregos sufrieron en la Cuesta de la Reina y ha preferido que la cosa pase desapercibida en lo posible.

Pero la gente de Madrid, habrá pensado al enterarse de este lacónico (sin novedad), cosas que no irán precisamente a favor del ejército rojo.

**Lo que dice «ABC»**

Madrid.—El número correspondiente al día de hoy de «ABC» rojo, publica una editorial, en la que una vez más y haciendo caso omiso de que nadie atiende, propugna por la evacuación de Madrid, ya que es de todo punto imposible el abastecimiento de la población conforme a sus necesidades.

**Un punto... otro... de tu labor, mujer española, en «Campana para abrigo del combatiente» y muy pronto, como anhelas ¡la victoria a que contribuyes! ¡La liberación de España! (Delegación de Asistencia a Frentes y Hospitales).**

# Noticias del Movimiento

Charla de Queipo de Llano

## Cerdos cebados con carne humana

Comienza su charla de hoy, habiendo de la propaganda que los rojos realizan en el extranjero, pero que no es necesaria, dice, pues toda la propaganda la ha hecho Belarmino, al decir que el Ejército nacional, solo encontraría en Asturias, ruinas y desolación. Ahora nos echarán la culpa de la destrucción de Cangas, pero los corresponsales de guerra extranjeros, se encargarán de poner todo en claro, como lo hicieron en Guernica.

Dice luego, que en toda guerra son naturales los bombardeos, como lo ha hecho Inglaterra en Irlanda, Palestina e India, y la «humanitaria» Francia durante la guerra europea, a más de verdaderas crueldades cometidas en Marruecos, y como ejemplo cita el general el martirio que sufrieron unos jefes de cábila, desahectados a Francia, enterrándolos hasta la cabeza, y haciendo galopar sobre ellos una compañía de caballería.

Compara luego los bombardeos que hacemos nosotros sobre Barcelona y Valencia, buscando solamente los objetivos militares, como fábricas de material, etc., aunque no se puede precisar bien y caigan algunas bombas en casas inmediatas, mientras que ellos bombardean pueblos indefensos, en los que no hay ni un solo soldado. En Valencia nuestra aviación busca el Gobierno, pero es imposible, pues se han construido refugios inmejorables, como Azaña, que se ha hecho construir uno que le cuesta 50.000 duros.

Lee una carta que le envía un señor evadido de Barcelona, donde en una cárcel en que él estuvo recluido, se guillotínaba a los presos y luego, para hacer desaparecer todo rastro, su carne se tiraba a los cerdos. Cosa parecida, dice el General, a lo que pasó en Baena, donde se les sirvió a las personas de derechas los lomos de un telegrafista asesinado, teniéndolos que comer, si no querían morir.

En Barcelona, dice, han instalado una enorme sirena, que le llaman doña Tomasa, en memoria de la campana grande de la Catedral, que si era corriente el llamarla, y la tocan cuando llegan los trenes de heridos del frente de Aragón. Pero la gente se ha dado cuenta, y dice que «tocan a heridos», no metiéndose nadie en los refugios.

Comenta luego varias anécdotas de Barcelona, una de las cuales refiere que un joven, al tocar la sirena, se quedó en el tranvía sin refugiarse, y al preguntarle la gente si no tenía miedo, repondió que a él no lo podían matar las bombas, pues leía en la Prensa que los aviones «facciosos» sólo mataban mujeres y niños.

Y dando cuenta de las operaciones y la lista de donativos, se despide hasta mañana.

Ante otra canallada marxista

## Los rojos culpan a nuestra aviación la destrucción de Cangas

Madrid.— La emisora madrileña, ha leído esta tarde un indignante comentario por el que descaradamente, culpan a nuestros aviadores de la destrucción de la importante población asturiana Cangas de Onís.

Otra vez hoy, como ya ocurrió hace meses, cuando nuestras heroicas tropas ocupaban palmo a palmo la tierra bilbaina, los rojos se esfuerzan en hacer creer al mundo, que nuestros aviadores, han destruido con bombas incendiarias, las poblaciones ocupadas recientemente. Y así dicen de Cangas de Onís, que como se sabe, fué incendiada por los mineros asturianos y destruída totalmente antes de ser abandonada.

Gritos de angustia, que salen de las gargantas rojas, ampliamente amenazadas por la tenaza de

nuestro victorioso Ejército, se dirigen a todas las naciones «democráticas», clamando por una justicia que nunca conocieron. Una justicia a la que exterminaron en los primeros momentos de su criminal revolución...

Pero esas naciones «democráticas» a las que se dirigen los moribundos locutores de las emisoras rojas, conocen bien la manera de proceder de nuestros soldados, Caballeros al servicio de la Patria, el Pan y la Justicia y saben desde hace tiempos, por los enviados de sus mismos periódicos, quien y como destruyó la importante población asturiana. Fueron ellos, los cínicos que hoy procuran mover a piedad a las naciones, quienes como marxistas que son y haciendo gala de sus conocimientos mineros, destruyeron y destruyen

poblaciones enteras, por venganza, «venganza minera» que huele a impotencia y a desesperación.

### Un éxito en el sector de Sabinánigo

Burgos.—Las tropas nacionales continúan cubriéndose de gloria en los frentes de Aragón. En el sector de Sabinánigo, los soldados nacionales —moros, falangistas y legionarios— han pasado de la ofensiva a la defensiva y por Ras-pún han atacado al enemigo, consiguiendo ocupar, tras combate que duró tres horas, una pinada de extraordinaria importancia estratégica.

El número de prisioneros y de muertos, hechos al enemigo en esta formidable operación, en la que los soldados entraron a la bayoneta y con bombas de mano, es considerable, así como el armamento arrebatado.

Varios tanques rojos que intentaron infiltrarse, fueron precipitadamente puestos en fuga por el tiro de nuestras baterías.

### Las danzas de Portela

París.—«Le Matin» dice que ha llegado a Francia el ex-Presidente del Consejo de Ministros de España Portela Valladares que recientemente se prestó a la mascarada parlamentaria de Valencia.

Parece ser que el siniestro personaje que tanto dió que hablar con motivo de dicho viaje trae una misión del Gobierno rojo cerca de los socialistas franceses.

meses y meses la tiranía soviética, queda la paz, la tranquilidad y el Imperio de España, que abre los brazos a sus hijos, perdonando los errores y procurando los el Pan y la Justicia.  
R. P.

## Crónica de Asturias

# Los mineros fortifican Infiesto

León.—Hoy como ayer, nuestros soldados han continuado avanzando por las tierras asturianas, que afortunadamente son ya mucho más transitables que las que tuvieron que ocupar en días pasados.

Las columnas nacionales, han proseguido atacando en los diversos sectores, causando numerosas bajas a los mineros, que como nota destacada, han opuesto alguna resistencia más que estos días; resistencia que como es natural, no ha sido obstáculo para que nuestros soldados cubriesen sus objetivos con creces y fuesen mayores sus ánimos.

También como todos los días, han sido numerosos los prisioneros y evadidos, que aparte de las barbaridades cometidas por los marxistas, repugnancias que rayan en lo increíble, nos cuentan la desmoralización de la retaguardia roja, que sabe ya su fin próximo y realiza esfuerzos de agónico para agarrarse a alguna esperanza.

Los marxistas, viendo que nuestras tropas no cesan en su avance a pesar de las ofensivas en Aragón, han determinado fortificarse en poblaciones más a retaguardia. Así están haciendo con Infiesto y otros pueblos, en los que trabajan hasta los viejos para hacer trincheras con las que intentarán «detener al fascismo internacional».

Nuestra aviación ha comprobado esto último y realiza frecuentes incursiones arrojando buen número de explosivos con los que anula la labor de los mineros ya que las fortificaciones saltan hechas pedazos por efecto de las potentes bombas.

Hoy he pasado por la carretera de Ribadesella a Arrión, comprobando que está totalmente limpia de enemigo, cosa que han conseguido nuestros muchachos aprisionando a los asturianos que quedaron rezagados por los montes próximos.

Asturias, va reduciendo para su júbilo, el martirio en que la sumieron unas hordas de desalmados mineros, que desde hace años maquinaban su total destrucción, con el empleo de la dinamita que Dios les enseñó a manejar para que se ganasen el sustento y que ellos transformaron en arma destructora.

Delante de nuestros soldados, en cada pueblo a conquistar, está la mecha incendiaria de los marxistas de Belarmino y González Peña, que ante la desesperación de la derrota, han acordado destruir todas las aldeas y ciudades.

Detrás, para sosiego de los que sufrieron por espacio de

El tabaco es la única distracción del combatiente.

Ayuda en su labor a la Falange, Delegación de Frentes y Hospitales, entregando tabaco.

Llévalo a la dirección siguiente: Plaza de Carlos Castel. 30 (Delegación de Asistencia a Frentes y Hospitales).

Anuncie Vd. en LUCHA

Mercería / Perfumería / Novedades

# Casa NICOLAS

La más importante de la provincia

# Noticias del Movimiento

## La aviación roja, en Andalucía

Córdoba.—La criminal aviación al servicio de Moscú, ha vuelto a bombardear esta población, por fortuna sin causar víctimas.

Ses aviones piratas arrojaron sobre la ciudad infinidad de bombas, ocasionando desperfectos de poca monta. Las baterías aéreas nacionales funcionaron pronta y eficazmente haciendo huir a los cobardes aviadores marxistas.

### Los supervivientes de un naufragio :-

París.—Los tripulantes del barco rojo español «Cabo Santo Tomé» hundido por los cañoneros nacionales, se han negado a declarar al Juez los detalles de la batalla naval.

Sin embargo manifestaron que el barco hundido enarbolaba la bandera inglesa y estaba artillado para repeler las agresiones de que pudiera ser objeto durante el viaje.

### Cordialidad entre marxistas

Cervere.—Han sido agredidos por un grupo de refugiados rojos españo-

les cinco funcionarios franceses del Catastro.

Se desconocen los motivos.

### La vuelta de los refugiados en Francia :

París.—Se tienen noticias de que han salido para España 40.000 de los 50.000 refugiados españoles que había en Francia.

Según los datos recibidos la mayoría de ellos han entrado en la España del Generalísimo Franco.

### Las nuevas hornadas de carabineros marxistas

Córdoba.—Se ha comprobado que en los últimos ataques en el sector de Peñarroya, los marxistas emplearon como fuerza de choque numerosísimos carabineros últimamente nombrados, la mayoría de ellos sin preparación alguna y desconocedores del arte de la guerra.

Las cifras de muertos y heridos que se les ha ocasionado es muy importante, habiendo quedado la nueva hornada apenas sin efectivos.

## Noticias de la vida en la zona roja

### Huéspedes ilustres del Gobierno de Valencia

Valencia.—Han llegado a esta capital los estudiantes chinos de París que se dirigen a su país para incorporarse a las tropas que influenciada por Rusia tratan de oponerse al avance del Ejército Japonés.

Han manifestado que hacen el viaje a esta ciudad expresamente invitados por el Gobierno Negrín.

### Homenaje a Rusia

Barcelona.—El próximo domingo, a las diez y media, se celebrará en el Palacio de la Música, un homenaje a la URSS que organizan las milicias de retaguardia de la Dirección general de Seguridad, con motivo del veinte aniversario de la URSS y por la ayuda que viene prestando a la España roja.

Ofrecerá el acto Lucio Santiago y es-

tán invitados el comité de los «Amigos de Rusia» y el comisario general de Investigación y Vigilancia.

### Nueva revista roja en Valencia :- :-

Valencia.—Ha empezado a publicarse una nueva revista en tecnicolor dedicada exclusivamente a asuntos militares.

La encabeza un artículo de Miaja.

### Más enchufistas en la España roja

Valencia.—Se ha creado la Junta contra el paro, nombrándose para desempeñar dos nuevos enchufes con grandes sueldos y gabelas a Muñoz y Buyla, ambos antiguos procesados por estafa y atentado contra la propiedad privada.

Está visto que en la España de Negrín solo lucen los indeseables.

## El terror rojo Interesantes manifestaciones de un abogado evadido

París.—Ha llegado a esta ciudad un abogado de Barcelona, magistrado del Tribunal de Casación y al que la guerra le ha llevado para salvarse—, según dice, a presidir una de las Salas de la Audiencia de Barcelona, después del 19 de Julio. Según dicho abogado hay en la actualidad tres clases de policía en Cataluña. La primera completamente normal; depende de la Jefatura y funciona con toda legalidad bajo la dirección del comandante Murillo. Cuando sus elementos realizan una detención, el preso sigue los trámites legales y su familia sabe siempre donde se encuentra el detenido, es decir si se halla en los calabozos de la Jefatura o en la Cárcel modelo.

Hay luego una segunda policía, que depende de los organismos españoles de la Dirección de Seguridad de Valencia. No se sabe quien la dirige. Sus individuos son desconocidos, las detenciones siguen un trámite que no es legal, ni público y los detenidos son llevados a Cárceles desconocidas. Hace pocos días fué descubierta en el Hotel Falcón de la Rambla, una de estas cárceles con más de doscientos detenidos. Es de observar que la acción de esta segunda policía no se limita únicamente a actividades de carácter político, sino generalmente a las de carácter criminal.

Hay una tercera policía que depende públicamente de la ponencia ministerial comunista, que está formada por Negrín y Prieto, Zugazagoitia y Jesús Hernández, pero que en realidad depende de los elementos secretos rusos que actúan en España. Esta es una policía puramente política, dedicada a la lucha contra el espionaje y la llamada contrarrevolución. Sus elementos son extranjeros, que conocen perfectamente el español. Una palabra de sentido equívoco, un gesto, un actitud de desagrado basta para que se produzca la

detención. Actúa desde luego secretamente y no se sabe donde son llevados los detenidos.

Según dicho abogado magistrado, cuyo nombre es Ricardo Rabassa, el terror tal como lo practicaron las patrullas de Control hasta primeros de Mayo, ha desaparecido, pero en cambio existe algo peor y es la actuación de las policías citadas en segundo y tercer lugar,

que tienen en un tormento constante a los familiares de los detenidos. El terror está organizado perfectamente, secreto y con impunidad, asegurada para sus actores.

Desde luego en Barcelona se tiene la convicción de que muchos presos hechos por las policías políticas desaparecen pura y simplemente.

## Interesantes declaraciones

### Del jefe del espionaje del Frente Popular francés

Tánger.—El jefe del espionaje del Frente Popular francés en Gibraltar, Marcos Cazes, ha estado en esta ciudad donde se le ha encomendado la misión de obtener informaciones muy concretas, sobre la presencia de combatientes extranjeros en la España liberada, con objeto de poder apoyar con estos datos, la política de Francia en la cuestión de los voluntarios. Según Marcos Cazes, la consigna de la Masonería y del Frente Popular es dificultar el triunfo nacional y para ello, están dispuestos a sacrificar incluso a los «hermanos» de secta, que ahora son Gobierno de Valencia, sin excluir a nadie, sustituyéndolos con gente moderna.

Refiriéndose al último complot de Madrid, Cazes reconoce que todo ello fué amañado para apoderarse de gentes refugiadas en las Embajadas, e impedir que su testimonio de personas cultas y con tan larga residencia bajo el terror, puedan llegar al extranjero y hacer de

claraciones. De esta forma, según el espionaje Marcos Cazes, han copado los rojos unas 5.000 personas.

### Los refugiados españoles

Berna.—El «Neue Zuercher Zeitung» al describir el drama de los refugiados españoles que se repatrian, entre otras cosas, subraya que centenares de miles de españoles refugiados en Francia, ante el dilema que les pone la autoridad francesa, entran en la España de Franco punto esto es más de extrañar, ya que se trata de gente a las cuales los rojos habían inculcado sus principios, engañándoles respecto a los crímenes de los nacionales.

Estos refugiados al llegar a San Sebastián, se sorprenden grandemente al ver el orden y la tranquilidad que reina en todas partes y el buen trato de que se les hace objeto.

PANADERIA

TUROLENSE

DE

TOMAS GOMEZ

Ultramarcos y comestibles finos.—Especialidad en bocadillos.

LA CASA DEL JAMON

Ramón y Cajal, 7. — Teléfono 139 — TERUEL

**CAMPESINOS:** La Falange vigila de cerca a los mercaderes de vuestra necesidad, de vuestro trabajo y de vuestro trigo. La Falange os pide le ayudéis en sus trabajos para redimir al Campo. Cuando se intente no respetar la tasa, cuando os habla escépticamente de la Ley del Trigo, acudid a ella. Haréis Patria y contribuiréis a vuestro mejoramiento de vida. ¡Arriba el Campo! ¡Arriba España!

# - Información del Extranjero -



## Lo de los voluntarios extranjeros

La próxima semana se discutirá en el seno del Comité de no Intervención la cuestión de la retirada de voluntarios extranjeros en España. Hay que hacer resaltar, que después de los esfuerzos de Francia por conseguir que dicha cuestión fuese discutida y tratada fuera de este organismo, por fin tiene que volver de sus pretensiones, para adoptar el criterio que desde el principio adoptó Italia, de acuerdo con Alemania.

Lo que de este Comité salga, tiene una importancia enorme, si Francia cumple lo que ha afirmado. El Gobierno francés ha hecho saber, que en la semana próxima se decidirá definitivamente su actitud, o se retiran los voluntarios, o Francia, abrirá la frontera pirenaica para la libre entrada de voluntarios y

armas a favor de los «gubernamentales». Esta actitud extrema de Francia, es comentada duramente en Inglaterra, que continuando con su política ambigua no quiere verse obligada a decidirse y definirse. Y en el caso que Francia adopte esa actitud, Inglaterra ya no tendrá otro remedio que inclinarse a cualquiera de los dos bandos.

Lo más fácil, será que se llegue a un acuerdo, y sea un hecho la retirada de voluntarios. Pero en el caso de que fracase, Inglaterra ya ha hecho saber su opinión de que la apertura de la frontera es un acto de suma gravedad, en el que no debe incurrir el Gobierno francés, que con ello empeorará la situación internacional, sin posible arreglo entonces.

Lo más seguro, ante la situa-

ción de las cosas, será que Inglaterra, ante un acto semejante de Francia, se decida de una vez a apoyar la política de Alemania y de Italia, es decir, ha entrar en el eje Berlín-Roma, y actuar de una manera decidida contra el bolchevismo.

Porque el Imperio británico, habrá sabido ver el clima que reina en Europa, y como ese clima es contrario en absoluto al bolchevismo. Habrá observado la serie continuada de derrotas que las naciones comunistas han cosechado en el mundo, y en contra de eso, la serie de victorias que por su potencialidad y su justicia ha ido cosechando el eje Berlín-Roma. Y esa visión, será la que le haga decidirse a Inglaterra, sin ningún género de dudas.

EL VIGIA

## Efectos de luz en la guerra misteriosa

Varsovia.—Los diarios polacos hablan de la detención efectuada en Belin de la joven condesa polaca Josefina Wielopolska que hace algunos días había salido de Varsovia con dirección a París.

Al llegar el tren a Berlín la policía política procedió a la detención de la condesa y al secuestro de su equipaje por cuanto se tenía conocimiento de que la señora Wielopolska había tenido contactos con el servicio de espionaje francés.

La noticia ha llegado a Varsovia produciendo profunda impresión en los círculos mundanos aristocráticos y diplomáticos.

Lausane.—La estudiante suiza Retana Steiner confesó haber tomado parte en los preparativos para asesinar en Suiza al agente soviético Ignaz Reiss.

Ha manifestado la señora Steiner en sus declaraciones pertenecer desde hace varios meses a los agentes escogidos de la G. P. U. habiendo recibido el día 3 de Agosto del presente año, de los agentes Rossi y Nieza, la orden de vigilar al Reiss que se sospechaba era traidor.

Inmediatamente la Steiner se dirigió en aeroplano a Suiza, convenciéndose de que Reiss efectivamente era un traidor. Niega la Steiner haber tomado parte en el asesinato, pero asegura que tenía sencillamente la orden de despistar a la policía

de Lausane una vez descubierto el delito.

En los círculos autorizados se asegura que como consecuencia de la confesión de Renata Steiner, la policía ha podido obtener nuevas e importantes pruebas de la actividad de los espías soviéticos en Suiza.

Paris.—Se tiene noticia que después de diversas explicaciones, las organizaciones socialistas han decidido dar noticia públicamente de la trágica muerte de Marc Rein, hijo del conocido socialista ruso Rafael Rein, denominado Abranovitch, miembro del Comité ejecutivo de la Internacional.

El desaparecido era ingeniero, habiéndose dirigido a España para entrar al servicio de los rojos.

Marc Rein desapareció en circunstancias misteriosas en Barcelona durante la noche del 9 al 10 de Abril último. El misterio de esta desaparición es análogo al de otros tantos casos similares que han acaecido en Francia en estos últimos tiempos.—USÍ,

## Noticias diversas

### La jornada política en Francia

Paris, 15.—Después de la Declaración hecha en el Consejo de Ministros de ayer por el Ministro del Exterior, señor Delbós y ante la reunión del Comité de no intervención, que tendrá lugar mañana en Londres, la jornada política de los círculos parisinos, se ha caracterizado por un ambiente de ansiedad y como espera de los resultados que se sigan en la misma.

En Londres, el embajador francés, se entrevistó con el señor Eden para explicarle la nota que le fué remitida al Foreign Office después de celebrarse el Consejo de Ministros. También se reunieron por separado lord Plymouth, presidente del Comité de Londres y el embajador italiano señor Grandi. Parece que en esta última reunión se bislumbró que Francia e Inglaterra no están absolutamente de acuerdo. En estas condiciones se reunirán las potencias que constituyen el primer Subcomité que son nueve: Francia, Inglaterra, Alemania, Rusia, Checoslovaquia, Portugal, Bélgica, Polonia e Italia. Los representantes de Francia e Inglaterra, parece se han puesto de acuerdo sobre los términos de sus declaraciones en la sesión de mañana y se supone lo harán en términos análogos. Se rumorea que In-

glaterra pone por condición el reconocimiento del derecho de beligerancia a los dos bandos contendientes en la guerra de España.

La jornada se cierra con una gran interrogación, ¿Cómo responderá Inglaterra? y por lo tanto el ansia de Francia ante la respuesta de mañana está plenamente justificada.

### La jornada política en Londres

Londres, 15.—La jornada de hoy en los medios políticos londinenses, ha sido de completa calma, únicamente alterada por los preparativos que se han hecho en el Foreign Office para la reunión de mañana.

### Nota de Inglaterra al Japón

Londres, 15.—La Gran Bretaña ha dirigido al Japón una nota de protesta por el supuesto ataque de sus aviones contra automóviles de la embajada Inglesa en Shanghai. La nota la comunicó el embajador británico al ministro del Exterior Japonés, señor Irota.

### Francia a la bancarrota

Paris, 15.—En los nueve meses que lleva el ejercicio del actual presupuesto de Francia, obra del Frente popular, arroja un déficit de 13 mil millones de francos, con la agravante de que el saldo del mes de Septiembre en relación a igual mes del año an-

terior supera en valor negativo en mil millones de francos.

### Visita de importancia del presidente griego

Estambul, 15.—Se encuentra en la ciudad turca el presidente del Gobierno griego señor Metaxas que visitará oficialmente al Gobierno turco, concediéndose gran importancia política a la entrevista.

### Ley que entra en vigor

Cairo, 15.—La Ley de Abolición de Capitulaciones entra hoy en vigor por lo que será izado el pabellón nacional que hasta de ahora estaba prohibido.

### Aniversario de la marcha sobre Roma

Roma, 15.—El 29 de Octubre se celebrará en toda Italia el primer día del año XVI del Fascio. En Roma habrá una gran manifestación ante el Altar de los caídos por el Fascio, en la cual el Duce distribuirá las recompensas tradicionales. Asistirán representaciones del Ejército y de la Milicia y también una centuria de Mutilados y otra de huérfanos de Camisas negras caídos por la revolución.

### Nuevo pueblo en el Littorio

Roma, 15.—En breve tendrá lugar la iniciación de los trabajos de construcción de la nueva Comunidad del Littorio. Cubrirá una superficie de 50 kilómetros cuadrados y sostendrá una

En paseos, trenes, salones de té, tertulias, locutorios conventuales, en las «clases de labor» de Colegio, deber casi sagrado—trabajar sin descanso en la «Campaña para abrigo del combatiente» las agujas tejedoras de las mujeres españolas.

población de 1894 vecinos susceptible de futuros aumentos.

### Los japoneses esperan refuerzos

Shanghai, 15.—Un comunicado oficial del Estado Mayor chino dice que los japoneses esperan nuevos efectivos para continuar su ofensiva sobre Lautien, que se cree será para dentro de quince días.

Las fuerzas japonesas tienen prisioneros a varios aviadores rusos de uno de los aparatos derribados últimamente en Shanghai.

### Conferencia de las nueve potencias

Washington, 15.—Los representantes que Estados Unidos envía a la Conferencia de las nueve que entenderá en los asuntos de la guerra en Extremo Oriente, partirán con rumbo a

Europa a mediados de la semana próxima.

### Consejo de ministros belga

Bruselas, 15.—En la mañana de hoy se reunió el Gobierno de Bélgica en Consejo que estuvo casi por completo dedicado a asuntos de política exterior. El ministro del Exterior informó sobre el cambio de notas efectuado con Alemania en vistas a la concreción de un acuerdo sobre ayuda mutua. A continuación se estudió la convocatoria para la Conferencia que estudiará el conflicto del Extremo Oriente, exponiéndose la idea de que la citada Conferencia se celebre en Bélgica y que participe en la misma, además del Japón, Italia, sin las cuales se rá casi seguro que no se siga ninguna solución verdaderamente provechosa.

### DEPOSITO DE CERVEZA

# La Zaragozana

PIQUER, 20. 2.º

EMILIANO P. PEREZ

# NOTAS LOCALES

## Hospital Militar de Teruel

Servicio de enfermeras para el domingo 17 de Octubre de 1937, II Año Triunfal.

### HOSPITAL CASINO

Primer turno, de ocho a una y media.

Sala A: Carmen Andrés, Dolores Herrero.

Sala C: Emérita Ibáñez, Gloria Ibáñez.

Sala E: Pilar Moya, Ramona Pamplona.

Segundo turno, de una y media a nueve y media.

Sala A: Pilar Villanueva, M.<sup>a</sup> Isabel Arceche.

Sala C: Matilde Fernández, Aurea Fernández.

Sala E: Esperanza V. Millán, Emilia Abad.

Tercer turno, de nueve y media a ocho (noche).

Carmen Blasco, Julia Ferrando, Dolores Torán, Narcisa Layunta, SUPLENTE

Del primer turno.—Petra Monterde, Felicidad Narro.

Del segundo.—Visitación Torres, Angeles Olba.

Del tercero.—Angelita, Francisco, María Vicente.

### HOSPITAL DE LA ASUNCION

Del primer turno.—Pilar Hurtado, María Gisbert.

Del segundo.—Amor Antón, Andrea Alegre.

Del tercero.—Rosa López, Pilar Carreras.

NOTA.—Las enfermeras suplentes deberán presentarse al comenzar el turno para el que han sido nombradas con el fin de suplir a alguna de las designadas que, con causa justificada no hayan podido asistir.

## Compañía Telefónica Nacional de España ANUNCIO

Concurso para la provisión de 270 plazas de «Aspirantes a telefonistas interinas»

En uso de la autorización concedida por el Excmo. señor Presidente de la Junta Técnica del Estado a esta Compañía, con fecha 16 de Septiembre del actual, para la provisión de plazas de «Aspirantes a Telefonistas Interinas» se convoca por el presente el oportuno Concurso para cubrir 270 plazas que se consideran necesarias para la prestación del más rápido y perfecto servicio telefónico.

Las normas a que dicho Concurso se ha de sujetar, se hallan a disposición de quienes las quieran conocer en cada uno de los Centros Telefónicos de las Capitales de Provincia de la zona liberada, expresándose en las mismas cuales son los centros a que corresponden las plazas indicadas.

Vendra la paz cuando entre todos los españoles ganemos la guerra. La mujer española ganará la paz con sus trabajos en «Campaña para abrigo del combatiente» (Delegación de Asistencia a Frentes y Hospitales).

Se pintan y restauran ISLESJAS Grandes facilidades de pago Severiano Boporto 6

## Farmacia-Droguería

Perfumería y Óptica científica

Cópez Domar Teruel

Se necesita dependiente para comercio de ultramarinos y confitería. Dirigirse a la Confitería Muñoz, Plaza de Carlos Castel, Teruel.

La Revista que llena un hogar

«MUJER»

La encontrará usted en el CONTINENTAL EXPRES Salvador, 8.-Teruel

Lea siempre LUCHA

## Estatutos de Falange Española Tradicionalista y de las JONS

Pedidos a la Jefatura Provincial de Prensa y Propaganda de Falange Española Tradicionalista, previo envío por giro postal del importe del pedido.

Cada folleto 0'25 pesetas.

Cada punto de tus agujas hacendosas, mujer de España, es una victoria segura contra el frío que tortura a los españoles que luchan en los frentes, a los que con su sacrificio cotidiano están haciendo la Patria.

No soñemos en hacer cosas imposibles para la liberación de la Patria, mujeres españolas. No dejemos de hacer las posibles. Una de las mejores entre las posibles: Cooperar en la «Campaña para abrigo del combatiente».

## HERNANDEZ

## ◀ DENTISTA ▶

Calle San Juan, núm. 30

Consulta de 11 a 1

## PRONTO:

A beneficio de Falange Española Tradicionalista, se proyectarán las pro-  
:: :: ducciones nacionales :: ::

## LA DOLOROSA LOS CLAVELES

Almacén de Aceites y Ultramarinos  
Fábrica de chocolate, jabones y aserrar maderas

## Vinda de Joaquín Asensio

Ovalo, 7 Teléfono 12  
TERUEL

## Obras de actualidad

de Peman, Pérez Madrigal y otros  
DIARIOS, SEMANARIOS Y REVISTAS  
Continental Expres  
SALVADOR, 8 TERUEL

## ESTUFAS

Ferretería PAMPLONA

## TUBOS DE ESTUFA

Ferretería PAMPLONA

## CARTUCHOS PARA CAZA

Ferretería PAMPLONA

## LINTERNAS Y PILAS

Ferretería PAMPLONA

Toda clase de material eléctrico

## Ferretería PAMPLONA

## Grandes Almacenes

de Tejidos y Novedades

## Hijo de Gabriel Ferrán

Ventas por mayor y menor

Cazadoras cuero y paño.—Monos, Camisas y Pantalones azul y kaki.—Tejidos azules y kaki.—Vendas paño.—Gran surtido en confecciones

Plaza Carlos Castel, 17

Ventas detall: entrada por Democracia y Salvador.

Apartado 19 Teléfono: 44

TERUEL





# LUCHA

Teléfonos: Para Dirección, Redacción, Administración y Talleres: 234 y 235.—Domicilio: Temprado 11 y 15  
PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
Mes, 2'75 Trimestre, 8'25 Semestre, 16'50 Año, 33'00

## A pesar del mal tiempo, ha proseguido el avance de nuestras columnas en Asturias, ocupando varios pueblos y posiciones En el frente de Aragón se rechazaron varios ataques del enemigo

Por el «Tabib Arrumí»

### Boletín del Generalísimo

Salamanca.—El Boletín Oficial informativo del Cuartel General del Generalísimo, correspondiente al día de ayer, dice lo siguiente:

**Ejército del Norte.—Frente de Asturias: Sector Oriental:** El mal tiempo ha dificultado algo el desarrollo de las operaciones; pero no ha impedido que se haya avanzado, ocupando las Sierras Bodes y Flecha y los pueblos de Capdevila, Soto de Dueña y Villar.

El enemigo, que ha tratado de resistir, ha sido duramente castigado, dejando en nuestro poder 55 muertos, 25 prisioneros 3 ametralladoras, 107 fusiles y abundante material de fortificación.

Se han pasado a nuestras líneas, 179 milicianos.

**Sector Occidental:** Sin novedades dignas de mención.

**Sector Sur:** Una columna ha ocupado la cota 1.800, al Oeste de Peña Trade, Peña Lagranda, Felguería, Caleao y otra la Collada de la Infiesta y todo el macizo de Monte Carreda, llegando por el Norte a Las Cabañas, al Noroeste de Felguería.

Se ha derrotado al enemigo que intentó hacer resistencia, cogiéndosele 54 cadáveres, entre ellos dos capitanes y un oficial cuatro ametralladoras y gran cantidad de armas y municiones.

La densa niebla ha impedido desde las dos de la tarde que prosiguiera nuestro avance.

Un ataque a nuestras posiciones de Pradilla, ha sido rechazado.

Se han cogido al enemigo varios muertos y fusiles y se han presentado 25 milicianos, 17 con armamento.

**Ejército del Centro.—Frente de Aragón:** En la operación de ayer en el sector de Orna, nuestras tropas cogieron al enemigo 98 muertos, 8 ametralladoras, 3 tripodes, 150 fusiles, gran cantidad de municiones y varias camillas.

Hoy han continuado las operaciones de limpieza en este sector.

En el de Valmadrid, atacó el enemigo en las últimas horas de la tarde de ayer y en la madrugada de hoy nuestras posiciones de Valdesiespor, siendo rechazados todos los ataques, no obstante la intensidad de algunos de ellos y causando gran quebranto al enemigo, que dejó varios muertos en nuestro poder.

**Frente de Madrid:** Ligeros cañoneos en algunos sectores. Se pasaron a nuestras filas varios milicianos con fusiles y uno de ellos con un mosquetón y un fusil ametrallador.

En los demás frentes, sin novedad.

**Ejército del Sur.—Sin novedad.**

### Parte del 5.º Cuerpo de Ejército

En el sector de Orna, ha continuado el avance de nuestras tropas en forma tan brillante, que ha hecho posible que estas establecieran contacto con las de Caldearenas. En la operación realizada en el día de ayer, se cogieron 98 cadáveres enemigos, 8 ametralladoras, 3 tripodes y gran cantidad de municiones y camillas.

En el Sur Ebro, intenso cañoneo. En el sector de Fuentes y en el de Valmadrid, el enemigo atacó en la tarde de ayer nuestras posiciones de Valdesiespor, precediendo intensa preparación artillera y bombardeo aéreo, llegando incluso a la lucha cuerpo a cuerpo; fué derrotado en toda la línea y puesto en precipitada fuga, causándosele gran número de bajas y quedando en nuestro poder 5 cadáveres rojos. Un nuevo ataque durante la madrugada, fué así mismo rechazado.

En los demás sectores, sin novedades dignas de mención, salvo ligeros cañoneos en el sector de Villamayor,

### Crónica de Asturias

## Los rojos asturianos han tenido más de 30.000 bajas en 42 días

Se estropeó el tiempo desgraciadamente. El día amaneció muy nublado y desde medio día, cayó la niebla cubriendo los valles por completo y los montes hasta media ladera. Como es natural, este contratiempo atmosférico dificultó grandemente el avance de nuestras columnas, que aún con ello, por el Sur consiguieron ocupar Peña Lagranda y los pueblos de Felguería y Caleao, que dando a cuatro kilómetros de Canto de Caso.

También se ocuparon por este frente todo el macizo de Monte Carreda y la Infiesta.

Como el enemigo ofreciera resistencia, se entabló combate breve, pero duro y al coronar nuestros soldados los objetivos, recogieron 54 muertos enemigos, entre ellos dos capitanes y un teniente.

En un intento de ataque a nuestra avanzada de Pradilla, también castigamos a los mineros, haciéndoles muchas bajas, de las que recogimos cinco cadáveres, haciéndoles otra vez además, cinco prisioneros.

Por el sector Oriental, también el tiempo dificultó los avances sobre todo en la parte cercana a la costa; pero por el centro en que la niebla fué menos densa e insistente, se dió un nuevo asalto de consideración, conquistándose los pueblos de Capdevila, Soto de Dueñas y Villar, además de las Sierras de Bodes y la Flecha. En esta, los marxistas tenían atrinchamientos muy fuertes y se llegó al cuerpo a cuerpo, recogiendo en las trincheras, 56 muertos y 25 prisioneros, más seis ametralladoras.

De la moral del enemigo, da idea hecho de que el número de los rojos que hoy han pasado a nuestras líneas por los distintos sectores, pasan de 200.

Va que no puedo contarles hoy ninguna anécdota, porque de ninguna que valga la pena tuve conocimiento. les ofreceré un curioso fruto de mis aficiones estadísticas. ¿Saben ustedes que cantidades de bajas comproba-

das por nosotros, ha sufrido el ejército rojo desde que pisaron el suelo asturiano nuestras columnas? Pues oído: En 42 días hemos recogido y enterrado por nosotros, 2.351 cadáveres de rojos; prisioneros hechos en el campo de batalla, 1.491; pasados con armas, 4.221; pasados sin armas, 3.060. Es decir que solo los que nosotros hemos comprobado, suman 11.000 bajas en las filas mineras. Calculen ustedes, cual será la verdadera cantidad de bajas que llevan sufridas, ya que es de suponer que no todos los muertos se los dejó abandonados en el campo y sobre to-

do, que no tenemos datos sobre el número de heridos, pero según la proporción que va arrojando esta guerra, alcanzará la cifra de unos 14.000 la que corresponde a los 2.300 y pico de cadáveres que nosotros les hemos tenido que enterrar. Sin género de dudas puedo afirmar con estas cifras que arrojan datos comprobados escrupulosamente, que las bajas que llevan sufridas los rojos de Asturias en la defensa de su terreno, rebasan ya, de las 30.000.

¿Todavía tienen más hombres? Pues es de lamentar: pero peor para ellos.

## Breve crónica de la situación militar

(Viene de primera página)

esta zona que quedó, dominado y rebasado el campo de Cocifio; dominando desde su altura, considerable extensión de terreno, que hasta ayer estuvo ocupado por los rojos. A derecha de aquel se avanza hacia el mar por la superficie que se extiende hacia la margen Occidental del Sella y a la izquierda, por los campos y montañas, que bordean la carretera de Infiesta.

Así pues, el avance en el frente Oriental de Asturias, pasa a su momento decisivo y triunfal. Ha cesado el más fuerte enemigo, con que tropezaban nuestros soldados—la naturaleza imponente—y como preparándose para las grandes jornadas, el tiempo, que fué duro y desabrido, se ofrece hoy tan espléndido, como sería aquel en los días de maravilloso otoño asturiano.

En el frente Sur, la ocupación total de Peñailasa, supone la definitiva unión de la columna que descendía desde Pajares, con la que subía por el valle de Villamán, la liberación total hasta Pajares, de la carretera directa de León a Oviedo y la progresión de todo este frente leonés, que ya por las alturas de Brañacaballo, tiene abierto el camino, para la definitiva liberación del último de los pasos de montaña, ocupados aun por los marxistas. El puerto de Piedrafita.

Y al mismo tiempo que continúa su brillantísima marcha ofensiva sobre Asturias, el Ejército nacional, en esta última jornada, ha conseguido convertir el triunfo, en avance propio. Los desesperados ataques de los rojos en los distintos frentes, el ataque último, tenía las características de ataque general, persiguiendo nada menos, que descongestionar mediante su acción en Aragón y en los frentes del centro, la marcha nacional sobre Asturias. El resultado no pudo ser más desastroso.

En Sabiánigo, nuestros soldados, después de contener su acometida, se lanzaron al asalto y continúan su limpieza por la zona de Raspún. Al Sur del Ebro, en el frente de Fuente-Medina, veintinueve tanques rusos, quedaron en poder del Ejército nacional, inutilizados sobre los campos del Ebro, como testimonio de la derrota marxista. Y en la línea extrema del frente Sur, sobre la Cuesta de la Reina, tres tanques más y rebasado el cenit, de muertos y prisioneros, entre ellos dos oficiales.

Para que la jornada de triunfo sea completa, el Ejército de Aire, la rubricó con nuevas hazañas. En combate aéreo, en las inmediaciones de Gijón, en el que nuestros cazas, derribaron dos aparatos, de tantas veces derrotada aviación enemiga.

- Suscríbase usted a LUCHA -

Editorial LUCHA.—Temprado, 11